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“改革公务用车实物配给方式
也就意味着，很多领导干部将不再
有专车、不再有专职司机。而公车改
革实行社会化、市场化后，政府用车
可以向民营车行租车，甚至打的。”
多年主张实行公车改革的湖北省统
计局副局长叶青说，可以是政府招
标购买服务，几家民营车行竞价，价
格最低者为政府服务。

“政府用车没有什么特征，只要
是一般的民用黑色轿车都可以胜
任。”叶青说，以湖北省统计局为例，
以后统计局里没有一辆公车，局长
明天开会，今晚去车行预约，明天准
时接车、付费。这样做，不仅政府不
再养车，也不需要配大量专车司机。

叶青说，政府中在编的专职司
机已经很少，司机基本上都是社会
上雇的。因此公车改革，除了少数在
编司机可以去干后勤、办公室，雇的
这部分司机的去留只需要不再续约
就可以了，不会有太多的改革成本。

本报记者 张榕博

政府用车可向

民营车行租车

“《条例》的出台是通过制度保
证厉行节约、反对浪费得以实施，
比一般的禁令可操作性更强。”中
央编译局世界发展战略研究部主
任、研究员何增科分析说，《条例》
中涉及的公车改革、接待透明化等
都是关注度极高的内容。

他认为，《条例》中的内容如果
收到实效，那么我国将向建设低行
政成本政府的目标更近一步。

何增科同时表示，《条例》目前
只是列出了任务，接下来要列出任
务清单，把差旅、公车、用房等内容
的落实分解到位，定出时间表，责
任到人，督促检查。

本报记者 马云云

《条例》有利于建

低行政成本政府

公务接待清单制度将强化监督

请请的的谁谁吃吃的的啥啥都都得得列列清清单单

“浪费就成了违规行为，用
制度管权、管事、管人，加大了
厉行节约、反对浪费的力度，使
要求不停留于文件上。”毛寿龙
认为，《条例》的印发在一定程
度上满足了群众的期待，同时
将有效遏制越来越严重的不正
之风。而公开公务活动中的资
金、资产和资源的条目，也能够
提高政府办事的透明度，拉近
政府与人民的距离。“大家并不
是在意政府花钱了，在意的是
政府把钱花哪儿了。”

毛寿龙说，《条例》的实施，
关键还是要改掉整个传统观念
和习惯。

专家认为，具体实施过程
中，在各地的落实上或许会出现

“矫枉过正”。毛寿龙认为，只要
改变官员的观念习惯，细则的制
定和执行可以有一定弹性。“比
如公务接待，可以适度喝一点
酒，没有必要一点都不喝。”

细则制定执行

可有一定弹性

公务用车、公务接待的
社会化应该如何运作？毛寿
龙认为，可以采用公开招标
引入社会机构运作，实行租
赁的方式购买需要的实物
和服务，按照一定价格，进
行结算。

“但社会化要防止形成
新的利益群体。”毛寿龙说，
很有可能政府与合作的公

司机构会有某种利益输送。
比如公务接待表面上是一
个标准，私下又是一个标
准，而政府部门或许会许诺
一定好处，形成长期的利益
格局。王申贺也表示，对于
社会化肯定要有这样的担
忧。

“这就需要合作的公司
也要公开明细，同时纪检部

门要加强监督检查。”毛寿龙
说。

王申贺表示，《条例》
印发后，要针对政府与公
司合作方面制定严格的措
施和规定。“虽然会有新的
利益群体产生的可能，但
是比起以前公务活动服务
仅限于政府内部，社会的
监督将发挥更大的作用。”

实行租赁方式，政府购买服务

毛寿龙认为，《条例》里面
提到，推进国内公务接待服务
社会化改革和普通公务出行
实行社会化提供，这两个“社
会化”的提法是《条例》的亮点。

“如果公务活动实行社
会化改革，势必会精简机构，
这就能够降低政府运行成
本，提高政府工作效率。”毛
寿龙告诉记者，公务用车和

公务接待是公款消费的两个
“大头”，也是必要的，不能全
部取消，但是要有规范化的
控制。目前仍然有公车私用
的情况，而公务接待多年形
成的传统就是高规格、高标
准，这种观念已经让很多单
位习以为常。

“实行社会化，交由市场
运作，价格和标准就有限制，

也给公务活动和公务用车划
上一条高压线，这样就会减
少花费，同时减少腐败问题
的产生。”山东省委党校马克
思主义研究所教授王申贺
说，公务活动都是封闭的，不
流通，社会化和市场化之后，
可以充分利用社会资源，市
场化的价格应该会少于政府
的预算。

两个“社会化”提法是亮点

条例
原文

建立国内公务接待清单制度，如实反映接待对象、公务活动、接待费用等情况。接待清单作为财务报销的凭证
之一并接受审计。

本报记者 陈玮

改革公务用车实物
配给方式，取消一般公务
用车，保留必要的执法执
勤、机要通信、应急和特
种专业技术用车及按规
定配备的其他车辆。

条例
原文

公务用车、公务接待社会化改革是两个亮点，势必会精简机构，这就能够降低政府运行成
本，提高政府工作效率。11月25日，中国人民大学公共管理学院公共政策与安全研究所教授毛
寿龙表示，实行社会化改革，需要防止新的利益群体形成。

毛寿龙：公务用车和公务接待改革将精简机构，降低政府运行成本

社社会会化化改改革革要要防防止止利利益益输输送送

条例
原文

积极推进国内公务接待服务社会化改革，有效利用社会资源为国内公务接待提供住宿、餐饮、
用车等服务。坚持社会化、市场化方向，改革公务用车制度，合理有效配置公务用车资源。

本报记者 马云云

对于“公务接待清单制
度”，山东省委党校副校长孙黎
海分析，列清单就是要看接待
了什么人、花了多少钱、每一笔
钱都花到了什么地方，这些都
要公开，“不能只公开一个总
额，这样看起来是公开了，但外
行人看起来还是一笔糊涂账，

无法实现监督的目的。”
孙黎海告诉记者，这种公

开就有效避免了群众看不懂、
搞不清的“外行监督内行”现
象。“将来公务接待吃饭以后，
再去报销时，不但要拿发票，甚
至都可能要拿菜单，而且发票
和菜单都可能被要求公开。”

但孙黎海同时提醒，也不
能一味地要求“少花”甚至“不

花”，一个原则就是“坚持实事
求是”，从实际出发安排公务活
动，也就是说，必须要花的还是
要花，但是要把钱花在该花的
地方。

“通过市场化手段完全能
满足公务接待的需求。”针对

“接待资源共享机制”和“接待
服务社会化改革”，中央编译局
世界发展战略研究部主任、研

究员何增科分析，一些单位设
有自己的培训中心、招待所、疗
养院等，原来只允许本系统使
用，这是一种资源浪费，实现资
源共享后，可有效节省资源。与
真正的企业相比，这些内部招
待场所收益差，无法进行严格
的成本核算。“公务接待一旦
实行社会化，将有效压缩行政
运行经费。”
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